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那些年!他们的市运会
中国男网进入大满贯正赛第一人 吴迪

! ! ! !在圈子里，吕泽颖年纪不大，名
气不小。
市运会，她又抢下了 !枚金牌。

奶奶说：“实事求是地说，我孙女出
去比赛，一般都是金牌的。”在女子
"## 米自由泳，$%# 米仰泳，!!&%%
自由泳接力和 !!$%% 米混合泳接
力中，吕泽颖拔得头筹。“长这么大，
最开心的比赛就是这次市运会的
!!&%%米自由泳接力了。”她代表浦
东队游最后一棒。所有人都以为这
块金牌一定飞了。吕泽颖跃入水中
时，领先的徐汇队早看不见身影。
“教练都不敢看，已经往回走了。后

来一听现场的叫声和掌声，又回过
头来看个究竟。”奶奶的口吻中是掩
饰不住的兴奋，“我们泽颖还是追了
上去拿到冠军。”

吕泽颖 '岁学习游泳，今年 $

月，她去上海队试训。现在她在东方
绿舟训练学习，朝着专业运动员的
目标迈进。教练们评价，吕泽颖最吃
得起苦。“只有发高热我才会停下训
练。”膝盖破了，伤口腐烂，她照样练
体能。每天在泳池里和陆地上的练
习超过 '个小时。“很多年都是最早
进去，最晚出来。有时候 (点多天没
亮就去加练了。”每天晚上 )点半准
时上床睡觉，“很累，什么都不想，一
下子就睡着了。”
这样的生活，对于一个即将年

满 $!岁的女孩是否枯燥？“不会，我
觉得游泳对我来说就是最大的乐
趣。”她已接到国家队的试训邀请，
“国家队，奥运会，一步一步，这就是
我的梦想。”中国泳坛女子长距离新
星，从市运会走来？

本报记者 华心怡
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! ! ! !吴迪爱笑。这个中国网球历史
上参加大满贯正赛的男选手第一
人，有着一双招牌小眼睛。不过，参
加市运会，他哭了。
与李娜同乡的吴迪，落户上海

已有十多年。$&岁那年，他第一次
代表徐汇区参加市运会。过五关斩
六将，吴迪却在决赛中输了，获得
第二名。“还记得比赛结束后哭得
一塌糊涂。”之前，教练、朋友、家人
都告诉吴迪一定要赢，“第一次参
加这么大型的比赛，心情非常紧
张，一上场腿都哆嗦，现在想想很
好笑。”吴迪满脑子里都是赢球的
想法，输了自然很伤心。事过境迁，
作为全运会男单冠军的吴迪已是
中国无敌，他与更年轻的球员分享

自己的心得：“冠军固然重
要，但如何应对环境，怎样保
持比赛中的良好心态，可能

更加重要。”
已经收获两届全运会男单冠

军的吴迪，身高只有 $*+,米，在网
球场上是个不折不扣的小个子。
“每个人都会有一些这样或那样的
限制，但不应该以此作为阻止自己
大梦想的借口。”&,岁的吴迪继续
在国际赛场上追逐自己更高更强
的目标，“会很艰难，但我想为中国
男网做一个探路的人。”
赛场沉浮，有荣耀，有低潮。在

吴迪看来，冠军让人自信，而丢掉
冠军则收获一份激励，“放平心态，
积极开心地去享受每一个得分，每
一场比赛，相信大家一定会在市运
会中有自己的收获。”

本报记者 华心怡

血统优良要延续
上海体育，游泳是绕不开去的

话题。当年，庄泳在奥运会上实现中
国游泳选手“零的突破”，蒋丞稷成
为中国男子游泳晋级奥运决赛第一
人，乐靖宜获得游泳世锦赛四枚金
牌，四破世界纪录。他们，代表上海
在泳池中留下飒爽英姿。
“我们上海的游泳项目发展一

直都是不错的，孩子们也非常喜欢，
愿意参加其中。”上海市游泳协会副
主席兼秘书长诸达乐是圈中公认的
“老法师”。“虽然这几年浙江队有叶
诗文，孙杨这些明星队员，但上海游
泳的青少年人才储备一直遥遥领
先。”上海已经连续 $+年获得全国
青少年游泳锦标赛男女团体总分第
一。今年，上海队第一次栽了跟头输
给浙江队。在市运会赛场上，上海队
的一线教练都来了，国家队教练也
露了脸，他们都是来选将的，“看看
有没有好的苗子。这些孩子大都是
%%后，现在应该都能看出能力了。”
庄泳这些老将，人生的第一次

洗礼都是市运会。而在全运会上获
得四金，如今已能叫板叶诗文的上

海姑娘陈欣怡更是上一届市运会涌
现出的超级新星。“这个舞台可以锻
炼人才，也可以发现人才。上海游泳
想要保持优良的传统，缓解潜在的
危机，就要从这些基层的比赛去挖
掘明日之星，然后加强培养。”

配备裁判级别高
+%出头的诸达乐是国际裁判，

对市运会游泳比赛一手抓的他，为

大赛配备了 (个国际级裁判，&(个
国家级裁判以及 !% 个一级裁判。
“即便只是一个青少年比赛，也要保
证最公正公平的赛场环境。这是对
我们上海游泳的未来负责。”今年 "

月国际泳联发布了最新的游泳比赛
规则，市游泳协会特地为全市所有
的教练员、裁判员举办了新规则学
习培训。
四肢发达，头脑也不简单。今年

的市运会贯彻体育人才全面发展方
针，参加游泳比赛的青少年运动会
必须通过文化水平测试。在周末的
比赛中获得 !%% 米混合泳，!!&%%
米自由泳，!!$%% 米自由泳三枚金
牌，"%%米自由泳银牌的吴艳，常常
被大家夸悟性好。“最喜欢的是数学
课。倒不是因为觉得很简单，而是觉
得有挑战，就很有兴趣去搞懂它，攻
克它。”去年底，代表徐汇区参赛的
吴艳入选上海队，如今在东方绿舟
训练。“会觉得枯燥，但更多的是开
心。只要成绩提高了，就觉得比什么
都兴奋。”读好书，在竞技场上才会
对运动有着更深刻的理解。诸达乐
表示如今的优秀选手都有着新时期
的特点：“人聪明，脑子好，学起来也
快。德智体全面发展是趋势。”

别人强项不放弃
上海市运会上，又见“冷门”项

目。男子 $(%%米，女子 "%%米和男
女 !%%米混合泳的金牌一直都是孙
杨和叶诗文的囊中之物。也因此，全
国很多城市都放弃了这些项目，“扬
长避短”。
“这几个项目的回归，太有必

要了。”以长带短，是游泳的规律。
而混合泳突出的，一般都是良才，
显示其技术全面。“这几个项目加
进去，对上海游泳后备人才培养非
常重要。”坐镇市运会现场，担任仲
裁的上海名将沈坚强曾在亚运会
上勇夺五金，很少有人知道他的
“老本行”是长距离。“这是打基础
的项目，非常值得关注和投入。”而
陈欣怡如今能在短距离自由泳和
蝶泳中表现出色，也与当年练混合
泳不无关系。
由于多年的缺席，在各个区县

练这几个项目的选手并不多。市运
会给出了一个信号，“我们不能因为
有一个孙杨和叶诗文就完全放弃这
块阵地，我们更应该迎难而上。”诸
达乐的话也得到了浦东新区游泳队
教练许晓东的认可，他透露自己带
队去美国集训时，美国国家队的教
练为队员们安排的每日必修课正是
长距离和混合泳。“这几个项目回
归，可以让我们二三线的队伍把丢
掉的东西再捡起来。或许这会需要
一个过程去追赶走在前面的人，但
只要打好基础，一定有迎头赶上的
一天。” 本报记者 华心怡

第一次参赛哭了 她会成为“女孙杨”吗？
吕泽颖受到国家队试训邀请

市运会游泳比赛引来众多一线教练围观

从基层赛事挖掘未来之星
上海，一座水

做的城市。包容，大
度，海纳百川。

竞技场上，水
中势力也是拳头产
品。上周末，上海市
第十五届运动会游
泳比赛展开竞逐。
没有开幕式，没有
包装粉饰，在质朴
与严谨中，719名
青少年运动员参加
了96项比赛。泳池
里溅起的水花，是
飞扬的青春，也是
未来的精彩。

! 吕泽颖小小年纪已冒尖 图 !"

! 今日登市运会领奖台!明日登世界大赛舞台 本报记者 周国强 摄
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